









2 震災を振り返って

浦安市民児協会長/西地区民児協会長



わたなべ たけし **渡邊 武**さん

平成4年、民生委員の委嘱を受ける。平成25年より西地区民児協会長、また同年より市民児協会長を務める。

現在は、当会監事をはじめ、浦安市社会福祉協議会副会長等の要職を務める。

(取 材 日) 平成 26 年 11 月 14 日 (金) (取材協力) 浦安市民児協(社協) (取 材) 編集委員 伊藤睦子

1 浦安市の被災状況

①地震等概要		
最大震度(浦安市猫実)	5強	
②東日本大震災直前の市の概要		

②東日本大震災直前の市の概要		
人口	160,948 人	
世帯数	70,933 世帯	
市域面積	1,698ha	

③東日本大震災による被害の概要		
被災者数	96,473 人	
被災世帯数	37,023 世帯	
液状化面積	約 1,455ha	

④被害状況		
人的被害	重症	8人
被害	軽症	21人
	全壊	24 棟
	大規模半壊	1,560 棟
住家	半壊	2,185 棟
住	一部損壊	5,385 棟
	合計	:9,154 棟

※①~④は、「浦安市復興計画」及び 千葉県庁HPより引用・抜粋※②・③は、H23.2.28 日現在

※④の「人的被害」は H25.8 月現在、「住 家被害」は H24.3.16 日現在



震災直後の富岡地区



震災直後の墓地公園・日の出



復旧作業中の新浦安駅南口口



震災直後の舞浜地区





入船地区でのボランティア活動



炊き出しのボランティア



弁天地区でのボランティア活動



富岡地区でのボランティア活動



現在の新浦安駅南口エレベ



現在の新浦安駅南口ロータリ



現在の墓地公園・日の出

うに流れ、外の様子は一変していました。

浦安市の市域は約4㎞四方、16㎡。

約8%が液状化の被害にあい、

民生委 その 開けた亀裂から溢れ出た黒い泥水が川のよ

家の前の道路を見ると、各戸の庭で口を

という浦安市民児協会長の渡邊さん。

は、地震発生当時、自宅で仕事をしていた に大きく揺れているような感覚でした」と

「これまでの地震と違い、船の上で左右

写真提供

浦安市民児協、浦安市役所、渡邊市民児協会長。 県民児協撮影。

参考文献

浦安市役所 HP、千葉県庁 HP·防災危機管理部防災 政策課「『東日本大震災後の記録』追補版」ほか



に被害を受けています。

員自身も(105名のうち)

44名が居宅等





思います」と話し かしていきたいと 後の取り組みに活

民生委員は、市社協に設置された災害ボラ ましたが、未帰宅や避難された方も多く によると、比較的被害の少なかった地区の 安否確認も思うに任せない状況でした。 また、鈴木成子さん(南地区民児協会長) 町内を見廻った時はすでに暗くなってい

時の活動等、 間の連絡はもちろん、日頃の自治会等との 水活動等に尽力された方もいたようです。 ンティアセンターで、 渡邊会長は、「今回の震災を受け、委員 住民への啓発活動、 いくつかの課題も見えてきま 受付や炊き出し、 した。マニュアル 自らが被災した 作成も含め、

東日本大震災以前の取り組み

An. この運動は、全国の民生委員によるAn. この運動は、全国の民生委員による

で取り組まれ、その後の相次ぐ自然災害マップ」の作成は、全国の多くの民児協「災害時要援護者台帳」や「(災害) 福祉とくに、運動の具体的進め方としての

たと思っています。の際にきわめて大きな役割を果たしてき

地からも同様の意見が出されています。

の重さを指摘する声が挙げられており、

被災

ては当初より誤解を招きやすい点やその言葉

ていますが、その名称を現在も使用している

この運動については、すでに期間は終了し

ところもあると聞いています。

そこで、さらなる趣旨の徹底と取り組

にもつながってきたものと考えます。され、「避難行動要支援者名簿」の作成され、「避難行動要支援者名簿」の作成され、「避難行動要支援者名簿」の作成を市町村長に義務づけるといった平常時を市町村長に義務づけるといった平常時で、「避難行動要支援者名簿」の作成でもつながってきたものと考えます。

災害時一人も見逃さない運動」の名称

この趣旨は別とし、この運動の名称についを推進していく旨が記載されています。針」では、標記運動の趣旨を継続し体制作りQ2.「災害時要援護者支援活動に関する指

多くの委員の皆さんがこの運動の名前

特 第 3

池上部長に聴く

民生委員による <mark>災害時</mark>に向けた 取り組み

民生委員は、災害時に向けた取り組みに、どのように向きあっていけばよいのでしょうか?

また、どのような役割が求められているのでしょうか?

これまでの取り組みや今後の展 望等について、全民児連事務局の ある全社協民生部の池上部長にお 話しをお聴きしました。

一問一答形式で掲載しています。

全<mark>国民生委員児童委員連合会</mark> (全国社会福祉協議会民生部)



部長 池上実氏

昭和 63 年 4 月、 全社協に入局。出版 部や障害福祉部、企 画部、総務部等など を経て、平成 24 年 4月より現職。

ただきました。あの震災が起きた時、 をいう名称について厳しいご意見もいという名称について厳しいご意見もいという名称について厳しいご意見もいという名称について厳しいご意見もいただきました。あの震災が起きた時、 が大切であると感じています。

て犠牲者を出さないよう努めていくこと

3

を思ったといわれました。

この運動の実施要領をあらためて見てみると、その冒頭に、自らの安全確保が第一と書いてあったことも事実です。
はかし、その点が十分に浸透していたかという点では十分ではなかったかもしれません。また、なにより民生委員の皆様がもつ強い使命感が、あの危険な状況下にあって、高齢者等の避難支援等に向かわせたのだと思っています。

を繰り返しお伝えし、今後の災害におい協の活動の中で継承されています。協の活動の中で継承されています。あらためて、この運動のの平常時の体制整備の運動」であることの理動は、期間としては終了していこの運動は、期間としては終了してい

震災と「災害時一人も見逃さない運動.

ついて、それぞれ教えてください。組みが役に立った点、また不十分だった点にり、震災前に展開した取り

An. この運動の趣旨、また民生委員の安全確保という点は別として、この運動をじめ把握され、その避難支援に大いに活いめれたことは評価されるべきものと考えます。あらかじめ対象者を把握するとともに、たとえば要介護度や家族の状況などにより支援の優先順位付けをしていた地域では、より効果的な活動ができたといいます。

一方、せっかく名簿は作成していたものの、津波により自宅とともに名簿が流されてしまったという話も聞きました。されてしまったという話も聞きました。でテランの委員さんは、要援護者の情報は頭に入っていたので名簿がなくても大丈夫だったと言われていましたが、一斉、大夫だったと思います。要援護者の情報や(災害)福祉マップなどは、作成するだけでなく、バックアップの問題を含め、だけでなく、バックアップの問題を含め、だけでなく、バックアップの問題を含め、だけでなく、バックアップの問題を含め、がでように保管、また更新し、いざという時にどのように活用するかまで考えておくことが大切だと思います。

も通じず、個々の委員が孤立した状態のうことも課題であったと思います。電話さらに、民児協内部での連絡体制とい

ておくことが大切だと感じました。連絡体制についても日頃から明確にしかったと思います。災害時の委員間のくに新任委員の皆さんの不安は大きなか、最善の活動をされましたが、と

今後の活動に必要なこと

と思われていることを教えてください。 Q4.被災地の委員が、今後の活動に必要だ

題も指摘されています。 の問題があげられると思います。また、の問題があげられると思います。また、

有のあり方は十分に議論しておくべきと加えるならば、とくに行政との情報共